
COMMENTAIRES CONSULTATION PLAN D’AMÉNAGEMENTS FORESTIERS 2023 
(Transmis par l’APEL au Ministère des forêts en Mai 2023) 
 
Nos commentaires sont les mêmes que ceux de la consultation de 2021, amplifiés par la 
coupe de régénération en bordure du chemin des Chênes Est. 
 
Situé dans la Zone UA 061-51 à La Conception, le Lac des Trois Montagnes est un lac 
de villégiature dont les résidents apprécient la quiétude et l'environnement.  
Autour du lac, il existe de nombreux utilisateurs de la forêt dont 2 tracés de quad et 1 
tracé de motoneige, une cabane à sucre et de très nombreux sentiers de raquette et de 
randonnée. 
Les résidents du Lac des Trois Montagnes participent fortement à l'essor économique 
de la municipalité et de la région via le paiement des taxes et l'utilisation des services 
locaux pour l'entretien, la construction, la rénovation et l'utilisation de leurs propriétés. 
 
Depuis la pandémie, nous avons pu constater une nette augmentation de la présence 
des résidents dans leur propriété de même qu'une augmentation de la fréquentation 
pédestre des sentiers et chemins municipaux. La présence de machinerie lourde et 
de camions de transport forestier surdimensionnés sur les chemins municipaux 
est dangereuse et se traduit par une détérioration des chemins qui ont été payés 
par les taxes des résidents. 
 
Sur la carte interactive, nous constatons que les zones en préparation de coupes sont 
énormes et ne cessent d’augmenter à chaque consultation. Des coupes d'une telle 
envergure et l'utilisation de machinerie forestière lourde se traduiront par un réel impact 
négatif sur le paysage et la fréquentation de notre secteur. Les paysages forestiers 
seront dénaturés, et particulièrement le chemin des Chênes Est dont une partie nord 
sera coupée à blanc. 
 
Plusieurs de ces zones de coupes sont dites de 'régénération', ce qui est une façon très 
mal choisie de nommer les coupes totales (à blanc), puisque vous n'êtes pas sans 
savoir que les nouvelles études prouvent au contraire que la forêt se régénère 
beaucoup mieux après les coupes partielles.  Les coupes totales ont un impact avéré 
très négatif sur les écosystèmes qui peuvent mettre très longtemps à se reconstituer, 
et même ne jamais se reconstituer. Certaines des coupes à blanc prévues dans les 
secteurs Mud et Concombre sont tout près de zones humides ce qui est en 
contradiction avec les recommandations du Ministère de l'environnement. 
 
Les nouvelles zones de coupe sont très près du Lac des Trois Montagnes longeant le 
chemin des Chênes Est. Toute cette colline constitue un bassin versant vers le Lac 
des Trois Montagnes. Certains secteurs de cette zone ont une pente naturelle forte; 
l'érosion additionnelle et le ruissellement occasionné par les coupes forestières dans 
ces secteurs viendront colmater les fossés routiers et augmenter les sédiments dans 
le lac des Trois Montagnes. Cette perspective est inacceptable pour l'APEL des 
Trois Montagnes et nous contesterons toutes coupes forestières dans cette zone 
avec la plus grande vigueur. 
 



Les nouvelles zones de coupes prévoient l 'implantation de nouveaux chemins d'accès 
forestiers et la rénovation de chemins anciens pour un total de plus de 16 KM . Comme 
l'a très bien mis en lumière le documentaire de Radio Canada de Mars 2021 ' Le 
ministère des Forêts du Québec est-il à la solde de l’industrie?',  la multiplication 
des chemins de coupe est une pratique abusive permettant une coupe totale 
additionnelle profitant aux forestiers. Nous avons pu constater cet état de fait au chantier 
Lac Plante à La Conception, où le chemin d'accès (toujours visible) est une coupe à 
blanc de plus de 50 pieds de large sur une longueur de près de 2 km. 
 
Pour conclure, l'acceptabilité sociale des coupes forestières autour du Lac des 
Trois Montagnes n'existe pas.  
 
La forêt publique appartient à tous les utilisateurs. Dans les secteurs de villégiature 
comme celui du lac des Trois Montagnes, les réels acteurs économiques sont les 
villégiateurs. 
 
L'industrie forestière ne doit pas être privilégiée au détriment des réels acteurs 
économiques, alors même que cette industrie ne participe en rien à l'essor de notre 
communauté. 
 
Cordialement, 
 
Christyne Bourret 
Co-Présidente, 
APEL des Trois Montagnes. 
 
 
 
 


